



“LOS ANDES”

Interdiario independiente

APARECE LOS

lunes, miércoles y viernes.

Suscripción mensual \$ 0,60  
Suscripción anual 7,00  
Número suelto 0,05

Avisos y remitidos: precios convencionales.

El servicio de suscripciones, fuera del lugar, se atenderá sólo cuando se pague su valor, adelantado.

Apartado de Correos N° 44.

EL ADMINISTRADOR  
ANGEL ALBERTO COSTALES.

Inspección médica escolar

—:—

Periódicamente se presentan en nuestras poblaciones, por más que ellas, en el Interior, ofrecen pocos peligros para la salud, epidemias que ocasionan muchas víctimas, especialmente entre la población infantil, sin que se haga el menor esfuerzo para combatir el mal. No podemos mirar con indiferencia que se haga tan poco caso de la existencia de los niños, de los continuadores de nuestras obras, de los hombres del porvenir, esperanzas en flor que forman esa masa espiritual de donde saldrán los artifices de bellas obras, los futuros héroes de la acción y el pensamiento y en nuestro afán de procurar la iniciación de la benéfica labor de proteger a la niñez, hemos indicado ya lo que se pudiera hacer a fin de que disminuya la mortalidad infantil, lo cual fué el tema de nuestro editorial del último número.

Entre los medios prácticos q'deberían ponerse en juego en orden a este asunto, nos parece muy del caso indicar la conveniencia de establecer la inspección médica en las escuelas públicas y tal insinuación nos permitimos hacer a los Directores de Estudios.

En los colegios de Enseñanza Secundaria es más factible esta medida, puesto que en esos planteles rara vez faltan médicos que, sin dificultad, podrían tomar a su cargo ese servicio y en esta forma se halla establecido en el Colegio Nacional, de esta ciudad, pero

en las escuelas no sucede lo mismo y precisa, por tanto, arbitrar medios para satisfacer dicha necesidad.

El propósito fundamental de la inspección médica, es el de producir resultados tangibles y decisivos en la mejor duradera de la salud, investigando cuidadosamente las enfermedades y defectos de los alumnos e instruyendo a los hogares para que estén en actitud de combatirlos. Para explicarlo mejor, transcribimos un párrafo que, sobre la materia, encontramos en el luminoso Informe que el Sr. Rector del Colegio “Maldonado” elevó al Ministerio del Ramo el año próximo pasado: “La acción del médico escolar, dice, principia por la inspección de los pretendientes al ingreso en un plantel de enseñanza, continúa con el estudio de la psicología de los estudiantes, con la observación del desarrollo físico y capacidad vital de éstos, para iniciar oportunamente los ejercicios mentales y gimnásticos que deben practicar, sigue su labor con el examen del personal de los establecimientos de enseñanza, con las prescripciones higiénicas relativas al edificio, mueblaje y material de enseñanza, con las indicaciones oportunas para mejorar las condiciones de los niños anormales, y termina con el problema de la cuestión sexual, para evitar la desmoralización de la juventud, lo cual envuelve un peligro social y económico que importa no desatenderlo en defensa de la raza y de otros intereses, que han sido considerados ya dentro del radio de acción que al médico escolar le fija la Pedagogía sexual.” He aquí una síntesis perfecta que pone de relieve el indiscutible provecho que aque la institución reportaría no sólo por los inmediatos resultados que enseguida se advierten en el mejoramiento de la salud de cada uno de los alumnos, sino también por las favorables consecuencias que derivan en el futuro las localidades y países en donde se encuentra organizada de manera eficiente, en lo que se

relaciona con la salud pública. Ahora bien, siendo incuestionable su necesidad, resta saber la forma y mejor manera de establecer y sostener el servicio de inspección médica en nuestras escuelas, en lo cual nos serviría el ejemplo de otros países, en donde tal servicio ha pasado ya el período de ensayos. Entre nosotros sería cuestión de fondos, lo que, por ahora, ofrece dificultades, pero si los Directores de Estudios tuvieran mayor decisión por implantar la inspección sanitaria escolar, lo podrían hacer, aunque de manera deficiente hasta que sea posible mejorarla, nombrando a médicos para el cargo, de Visitadores escolares.

Mejores ideas e iniciativas pueden tener, indudablemente, los funcionarios a quienes corresponde velar por la salud pública, en particular la de los niños, pero no es eso lo que puede satisfacernos, sino la acción práctica que se despliegue en este sentido. Señalamos el mal, y queremos ver la protección real de la niñez en las escuelas.

El incendio de ayer

Tengo el agrado de comunicar a mi distinguida y numerosa clientela que he trasladado mi establecimiento de “Sombrerería” de la casa del Sr. Ricardo Valencia a la de mi propiedad, situada en la carrera “Larrea”, a dos cuadras de Santo Domingo (casa que fué del Sr. Rafael Barriga) donde serán atendidos con exactitud.—Especialidad en la reparación de Sombreros de pelo, cocos, mocoras y sombreros de Señora.

ELISEO CARDENAS  
2.-v.

Biblioteca Circulante

[Lectura a Domicilio]

En la Sucursal de la Librería “Suere” de Quito.

—Calle Diez de Agosto.—

Se hallan abiertas las suscripciones a las obras de la “Biblioteca de Alquiler,” capaces de ser tomadas por cual quiera persona. Para más detalles y pormenores, dirigirse al Representante de la Casa

Abril 8—

LEONIDAS MORALES.

La última erupción del Tungurahua

—  
Hora en que principió el fenómeno.—Lluvia de fuego.—Pánico en Baños.—Terribles estragos.—Inundaciones.—El fuego sobre la población.—Angustiosa expectativa.—Otros importantes detalles.

Interesante relato de nuestro Corresponsal. “Los Andes”—Riobamba, Baños, Abril 13.

Las seis y media de la tarde.—El dilatado horizonte encuéntrase despejado. Nada hay que cause temor a los pacíficos habitantes de esta población

Las campanas de la Iglesia parroquial anuncian a los fieles que es la hora del Angelus. Numerosos devotos dirigen al Templo a rezar sus acostumbradas preces, con la tranquilidad habitual.

De improvviso óyense fuertes ruidos subterráneos, que a nada preocupan, porque se suponen provienen del Tungurahua y a éste se le mira con buenos ojos, ya que siempre ha respetado a los bañeros. Sus enojos no han llegado hasta aquí. La furia del coloso ha ido más lejos, los pobladores de comarcas un tanto distantes, más bien han sido terriblemente atormentados, pero en Baños han habido mayores probabilidades de salvación, por aquello de “más seguro está el cohetero bajo el castillo,” y, en particular, por la confianza que inspira en los creyentes la promesa

# SITIO CENTRAL

Quien desee vender un sitio central, puede verse con el Administrador de "Los Andes"

atribuida a la Virgen de A. gua Santa.

Los ruidos crecieron. La curiosidad movió a los pobladores. El camino del Bascom se llenó de gente, de toda clase y condición: ancianos, mujeres y niños contemplaban un terrible espectáculo que efectivamente, ofrecía el volcán.

Notábase que corrientes de fuego salían por el cráter, con empuje formidable. Piedras voluminosas eran arrojadas con increíble rapidez al espacio, lava, ígnea, materiales incandescentes, gases y vapores, sucedíanse, llenando de espanto a los espectadores.

A las 7 p.m., levantó una columna de fuego enorme, que ascendió a altura inmensurable, calculada por algunos en 5.000 metros, que dando suspendida la dicha columna en el espacio, amenazante, magestuosa y digna de reproducirla en un cuadro de arte.

La lluvia de piedras incandescentes no se hizo esperar, semejaba un fuerte granizo, que amenazaba destruir por completo este pueblo.

Los techos de las casas principiaron a hundirse con el peso; tierra, ceniza y cascajo de gran tamaño estaban depositados en ellos y continuaba en mayores proporciones la erupción.

Por todas partes oíanse gritos; la confusión era espantosa, noche lóbrega, sólo la claridad del fuego volcánico iluminaba las angostas callejuelas de la parroquia; las mujeres y niños corrían por todos lados, sin saber qué hacer, desmayos frecuentes de los más pusilánimes, fuertes caídas de los transeúntes, imprecaciones angustiosas de todos, eran los caracteres de tan memorable noche. El Templo habíase llenado de personas, pero los Padres Dominicos exigieron que salieran de aquel peligroso sitio, temerosos de una catástrofe.

Mientras tanto, algunas casas habían experimentado serios daños, varias armaronas habían caído, en parte, y otras parecía iban a descender.

Los lamentos, ayes, frases de dolor, continuaban. El pánico era indescriptible y nadie sabía qué medida aconsejar. Una nube negra y densa cubrió aquella espantosa llama y cesó la lluvia de piedras. Desatóse una furiosa tempestad eléctrica, la cima del volcán y la nube eran atravesadas por los rayos, repercutía el eco en la montaña y parecía desprenderse la bóveda celeste.

Al fin los ruidos calmaron y renació la esperanza en los pobladores.

Pasada la tormenta, comenzaron los abrazos de felicitación, hablábamos en alta voz para convencernos que aún existíamos, que estábamos rodeados de los seres queridos y en posesión de nuestros pequeños bienes. ¡Qué momentos más angustiosos, es imposible describirlos, mi tosca pluma se resiste a vertir al papel las grandiosas sensaciones que esa noche experimentamos!

Principiamos a recorrer el campo, más no como vendedores, hemos reconocido nuestra impotencia y nos sentimos avergonzados de la pequeñez humana.

El río Bascom, que pasa por un lado de Baños, ha sido contenido, ni una sola gota de agua corre por su cauce.

El correntoso Ulva, está repleto del líquido elemento, la creciente cunde por doquier, casas, animales, plantaciones de caña y todo lo que encuentra a su paso lo arrasa, reduciendo a escombros lo que antes era digno de admiración.

Los infelices moradores huýen, sin darse cabal cuenta de lo que les pasa, buscando su salvación.

El Pastaza hace ver su poder destructor, brama furiosamente, no "como cien leones heridos", sino como mil. Enserdecedores son sus ruidos, las aguas desbórdanse, buscan otro lecho más espacioso. Puentes pequeños y grandes, mal y bien contruídos, son arrebatados por la impetuosa corriente. Llega al Aگویán, el hermoso y sólido puente hace alguna resistencia, a pesar de estar a cente-

nares de metros sobre el cauce del río, sin embargo, no puede resistir al empuje del famoso Pastaza, y cede, cayendo sus materiales al fondo.

Propiedades arruinadas, campos desolados, numerosas vicinas, obras importantes destruidas, han sido los resultados de la monstruosa erupción.

Entre los hacendados que más perjuicios han sufrido está el Sr. Manuel A. Pair, que tenía una bellísima hacienda en la hoya del Ulva.

Hoy, a las 8 a.m. un fuerte temblor de tierra y dos cañonazos, pusieron los nervios en tensión, pero en seguida, quedó todo tranquilo.

Centenares de cadáveres de animales cubren los campos. Parece que una ola destructora ha llegado hasta aquí. Ojalá no sea este principio un mal preludio para Baños.

Corresponsal.

## ¡Aprovechad!

Se vende en la hacienda Guayllabamba torres de media sangre Holstein, de superior calidad, por el cómodo precio de ochenta sucs cada uno.

Para lo relacionado con este negocio entenderse con el suscriptor en la misma hacienda.

Luis F. Jácome H.

## JUDICIAL.

(COPIA) "Señor Gobernador de la provincia del Chimborazo.— Los suscritos Domingo Romero Terán y Aníbal E. Ortiz, vecinos de este lugar, ante Ud. respetuosamente nos presentamos y decimos que de acuerdo con la ley vigente de minería y solicitando las veinte pertenencias correspondientes, denunciamos una mina de hulla cuyas muestras acompañamos, situada en la parroquia de Penipe, con el nombre de la "Victoria" y que se encuentra bajo las linderaciones siguientes en el punto denominado "Penicucho": por el Norte, con terrenos de Salvador Alvear y varios por el Sur con propiedades de Félix Hernández; por el Este con el perfil de la cordillera oriental de los Andes y por el Oeste con el río Chambo.— Ud. se servirá señor Gobernador, ordenar el registro y publicación respectivas y el que se nos confiera la copia certificada de esta denuncia a fin de que surta los efectos legales, que de nuestra parte cumpliremos con lo dispuesto al respecto por el Código de Minería. Domingo Romero Terán—Aníbal E. Ortiz.—Gobernación de la provincia del Chimborazo.—El infrascrito Strio certifica: que la denuncia que procede ha sido presentada hoy doce de Abril de mil novecientos diez y ocho, a las nueve de la mañana por el Sr. Aníbal E. Ortiz.—F. Guerrero.—Gobernación de la provincia del Chimborazo.—Riobamba, Abril 12 de 1918.—las diez de la mañana.—Regístrese, publíquese, confírese copia de la denuncia y archívese el original.—El Gobernador, Dávalos.—El Strio, Guerrero.—El Sr. José Ricardo Dávalos, Gobernador de esta provincia proveyó y firmó el decreto que antecede en la feha y hora citadas.—Lo certifico.—El Secretario, Guerrero.—Es Co. ia.—El Strio, de la Gobernación, Guerrero.

## Dr. Angel Muirragui D.

Médico—Cirujano.

Tiene su consultorio en su casa, Carrera 10 de Agosto N.º. 14. Ocupase preferentemente en Ginecología (enfermedades de la mujer) y Obstetricia, garantizando el éxito en las enfermedades consecutivas al parto, para lo cual cuenta con todos los instrumentos y aparatos necesarios al ramo.

Comunica también a su clientela que le ha llegado nuevo instrumental para el tratamiento de enfermedades venereas, por procedimientos modernos.—Consultas: de 1 a 3 p.m. Mzo. 28.

## Julio L. Navarrete.

Local casa municipal. Parque Maldonado.

Sillas para comedor y Gavinetes; Vidrios blancos de toda medida. Tasitas japonesas, para café y Té. Juegos de té y café el mismo para todos dos usos. Jueguitos de cristalería como para obsequios. Yeso—enzogado Jaras y Labacaras, Vacenillas y Ollas Vidres platos, tasitas, para café calderas, Lecheras y cafeteras. Platos de Loza Inglesa y finos y Licores en general a precios más bajos de plaza, doy buenas condiciones ganancias a los compradores por mayor para la rebenta. Abarrotados en general a precios reducidos Cristalería en general surtido completo y algunos artículos en tantansia.

## Oficina postal de Riobamba

Quien haya entrado a nuestra Oficina Postal, no podrá contradecirnos, el estado poco decente en que se la conserva, para vergüenza de quienes han descuidado su arreglo y, más que todo, para crítica de cuantos extraños acuden a ella.

Un galpón inmenso, que nos hace creer que estamos en una bodega de la Compañía del Ferrocarril del Sur, con un mostrador de pulpería en vez de escritorios y unos pocos muebles desvencijados, constituyen la Oficina Postal Central de la República.

Esto es muy vergonzoso para el Gobierno, y creemos que su afán de economías no irá hasta el extremo de privar a sus dependencias de lo estrictamente necesario.

El público exigente y nada timorato penetra hasta el interior de ella, lo cual viene en contra del orden y disciplina del servicio, inconvenientes que fácilmente pueden evitarse con poner unas mamparas y arreglar convenientemente las dependencias.

Ya que nosotros no tenemos edificios construídos a propósito para el servicio postal, como sucede en otras partes que edifican palacios con tal objeto, al menos debemos disponer de oficinas decentes y cómodas.

Por decoro de Riobamba, pedimos que se atienda a las justas solicitudes del Sr. Administrador que tan bien intencionado está por servir mejor al público, y arreglar su Oficina siquiera con relativa decencia.

toría" y que se encuentra bajo las linderaciones siguientes en el punto denominado "Penicucho": por el Norte, con terrenos de Salvador Alvear y varios por el Sur con propiedades de Félix Hernández; por el Este con el perfil de la cordillera oriental de los Andes y por el Oeste con el río Chambo.— Ud. se servirá señor Gobernador, ordenar el registro y publicación respectivas y el que se nos confiera la copia certificada de esta denuncia a fin de que surta los efectos legales, que de nuestra parte cumpliremos con lo dispuesto al respecto por el Código de Minería. Domingo Romero Terán—Aníbal E. Ortiz.—Gobernación de la provincia del Chimborazo.—El infrascrito Strio certifica: que la denuncia que procede ha sido presentada hoy doce de Abril de mil novecientos diez y ocho, a las nueve de la mañana por el Sr. Aníbal E. Ortiz.—F. Guerrero.—Gobernación de la provincia del Chimborazo.—Riobamba, Abril 12 de 1918.—las diez de la mañana.—Regístrese, publíquese, confírese copia de la denuncia y archívese el original.—El Gobernador, Dávalos.—El Strio, Guerrero.—El Sr. José Ricardo Dávalos, Gobernador de esta provincia proveyó y firmó el decreto que antecede en la feha y hora citadas.—Lo certifico.—El Secretario, Guerrero.—Es Co. ia.—El Strio, de la Gobernación, Guerrero.

## Lo esperábamos

Suponer que el Rvdo., a quien contestamos en los números de este interdiario, correspondientes al lunes y miércoles de la semana anterior, nos replicaría en una forma correcta, valiéndose de palabras cultas y de una argumentación razonada, hubiera sido tan infundado como "pe dir peras al olmo", y como los refranes son fruto de la filosofía popular, productos de la experiencia, verdades incuestionables y demostradas, esperábamos lo que ha sido publicado en el N° 62 del *pulcro* semanario "El Observador", que se edita en esta ciudad y en la imprenta del mismo nombre: un fárrago, salpicado de indecentes groserías, calumniándonos y atribuyéndonos pensamientos y propósitos, que jamás tuvieron albergue en nuestra mente, ni en nuestro pecho. ¿Qué le hemos de hacer? si esta es su dialéctica, si aquellos son los recursos de su enfermo cerebro.

Nuestro replicante reconoció expresamente, en el primer párrafo del artículo que bautizó con el título de nuestro editorial, y que le ha servido de pretexto para intentar un ataque personal contra nosotros—"El Maestro y su Doctrina"—que hicimos gala de moderación en el lenguaje, y no obstante esta confesión, que nos releva de presentar una prueba, con bufonadas propias de juglares y por todo extremo ridículas, intentó combatir nuestros justificadocomentarios, agregados a los textos del Evangelio, que citamos para demostrar las excelencias de la doctrina de Jesús y presentar a la consideración de nuestros lectores los hermosos e inesperados horizontes que ésta le abrió al hombre, comentarios nada nuevos que, con la mayor moderación, los formulamos, para manifestar que en los actos de muchos que, por vestir el hábito talar, se titulan discípulos, representan tes de Cristo en la tierra, no se encuentran huellas visibles de cumplir los preceptos del Maestro. Y esto lo dijimos y lo repetiremos, pese a quien pesare, por reconocerse aludido, porque estamos convencidos de que "el reino de Dios, esto es, el del Bien, de la Verdad y de la Justicia no puede realizarse más que por el perfeccionamiento de todos, por el mejoramiento constante de las almas y de las instituciones", lo cual reclama una labor apostólica con una fuerza de

desarrollo ilimitada y amparada por el crédito que prestan los propios hechos y que no lo forman las palabras simplemente pronunciadas en el púlpito. Y así, con nuestra acostumbrada sinceridad, hemos sostenido que por propia y superior bondad, por sus óptimas ventajas, ha alcanzado el Cristianismo la supremacía, ha tenido poder bastante para echar por tierra el Paganismo, para apoderarse del imperio romano e invadir, de siglo en siglo, a las naciones que gozan de las ventajas de la civilización, que cuentan con hombres de superior cultura, y que ésta religión que, durante veinte siglos, viene revolucionando al mundo y ensanchando sus dominios, ha demostrado, con la grandeza de sus efectos, la sublimidad de perfección del Maestro que la predicó y en quien se encarnó, con lo cual, tácitamente, hemos con fesado, con toda ingenuidad y espontáneamente hemos puesto de relieve la gran parte que la verdadera religión cristiana tiene en nuestra vida intelectual y moral.

Cantar la palinodia! Sabe el démine atolondrado lo que es cantar la palinodia? Cantar la palinodia los que se desdicen, los que hacen pública retractación, los que de claran falso todo lo que anteriormente habían dicho, más no los que como nosotros sostenien en público y en privado las verdades con que anonadan a los que confiesan sus culpas dándose por aludidos, cuando se menciona la conducta que relleva a los malos sacerdotes. Sin planamientos, como los con que pretende conmovier el Rvdo., sin quejas por las groserías y vaciedades que amontonó con su pluma, el desequilibrado y descortés presbítero en las columnas del periódico en que le dan cabida a sus iracundos desfogues, compuestos a fuerza de mucho trabajo y afanes, contestamos palabra

## URGENTISIMO

Para inmunizarse contra la terrible tifoidea, los buenos facultativos aconsejan siempre el uso de la exquisita Agua Mineral natural del Inca. Desconfiese de las imitaciones e impurezas de otras aguas

## De Correos

—:o:—

Se restablece el servicio.—Vía Guaranda-Babahoyo.

Mientras en otros países se introducen a diario reformas favorables en el servicio de transporte, en el de comunicaciones, etc., ora dedicando a este servicio escuadrillas de aeroplanos, ora estableciendo instalaciones inalámbricas, nosotros vamos retrogradando, no sólo en las ideas, sino también en lo material.

Como un triunfo del progreso nos vanagloriábamos de tener ferrocarril, aunque malo, caro y ajeno, pero al fin construido en territorio ecuatoriano.

Pero ¡quial, ese ferrocarril ha resultado tan rápido que hace un viaje mensual y rara vez llega sano y salvo al lugar de su destino, con más la exposición de perder la vida el rato menos pensado quien en él se embarca y después d'erogar grandes cantidades de dinero a trueque de tan malos ratos.

Véase si tenemos razón para decir que retrogradamos!

Y así como del Estado moderno queremos retroceder al Estado confesional, tenemos hoy que cambiar el monstruo del progreso con el lomo de mula.

Todo, por qué? Porque esa es la voluntad de Dios. Conformémonos.

Pero como quiera que sea, laudable es la resolución del Sr. Director Gral. de Correos al establecer dicho servicio por la Vía Guaranda-Babahoyo, vía que opinamos se la debe tener expedita siempre, para que nuestros *chagras* hagan la competencia a los im-pávidos *gringos*, y así no tengamos que lamentar una inco-municación con nuestro puerto y, por ende, con el mundo entero, que empeora indudablemente nuestra nada enviable situación económica.

## GUERRA EN COLOMBIA.

Vendo algunas vaeas de muy buena calidad y preñadas de toro inglés, raza Holstein—Freisian pura sangre Quien interese puede verme todos los domingos en la hacienda Sillahuan, situada pocas cuadas de Licán.

M<sup>e</sup> RESTREPO

## Lectura para todos

Por mi propia cuenta y para exportación directa compra lanas, cueros y pasto—Compra trigo para el Molino Miraflores. C. M. BARRAGAN—Calle Veloz, Nos. 5 y 7

## Hotel Metropolitano en Quito

Altamente satisfactorio me es poner a disposición de público en general, y de las personas aficionadas al confort, la buena mesa, y al orden, mi nuevo hotel, para cuya instalación no he omitido recurso alguno.

La mejor recomendación que puedo hacer de él, para que Ud. se dé cuenta del prestigio que ha adquirido, es que le honre con su alojamiento o, por lo menos, sentándose a su apetitosa mesa.

Hállase inaugurado, un buen servicio de bar y cantina.

Para todo lo relacionado con el Hotel sírvase dirigirse al Administrador, que lo atenderá amablemente. ISAAC J. ABOAB, propietario :

# Dinero a mutuo.

En esta Oficina han depositado una cantidad de dinero, para colocala a mutuo; se dará a la persona o personas que den hipotecas de bienes completamente saneados. Ver al Administrador de "Los Andes".

# LA GUERRA UNIVERSAL

—0—

## Ultima hora

Abril 14

"Los Andes".—Riobamba.

**Avance alemán.—Resistencia de los ingleses.—Los británicos retroceden.—Colosal batalla.—Acción de la artillería.**

Los alemanes han iniciado sus nuevas operaciones, con el avance en Flandes occidental, con dirección a Iprés.

Ayer hubo violentísimos combates en ese frente y en las márgenes del río Lys, donde resisten los ingleses vigorosamente.

Entre Estaires y Steenskerck los británicos vieron obligados a retroceder.

Al norte del monte Didier está librándose una colosal batalla.

La artillería pesada de los aliados mantiene a raya al enemigo, en varios puntos.

Corresponsal.

## Vida Social

Saludamos atentamente a la Sra. Julia de Arteta y Srs. Gral. Dn. Julio Román, Dr. Julio A. Vela, Julio Moreano M. Julio Falconí, Julio Salem, Julio Chiriboga y Julio Moncaño, quienes celebraron antier su onomástico.

Así mismo nos es grato saludar a nuestro apreciado amigo Dr. Julio C. Montalvo, el que encontrase actualmente en esta ciudad.

Llegaron de Quito los Srs. Francisco Guarderas, Eusebio Martínez C., R.P. Luis J. Muñoz, César A. Merino, Cap. Alfonso Iglesias, R. P. Justo León O., Guillermo Martínez y Edmundo Aragón A.

Del mismo lugar los Srs. Carlos Larrea D. Angel R. Salvador. Les saludamos.

Continúa en el mismo estado la Sra. Rosario de León. Acentúase la mejoría de la Srta. María Donoso C.

Hállase gravemente enferma la Sra. Elvira de Dávalos. Deseámosle pronta mejoría.

## Virgilio Ruiz C.

—Profesor de Piano—

Habiendo resuelto, permanecer una corta temporada en esta ciudad, me es grato ofrecer mis servicios, a la culta sociedad del Chimborazo.

Doy lecciones de piano, a domicilio, compango y afro toda clase de Pianos y Pianolas; mi tarifa es a al alcance de todas las fortunas.

Tengo mi domicilio en la Carrera Sucre, casa de la señora Rosario Ruiz. Mzo. 27.

## DE GUARANDA

Por telégrafo

"Los Andes".—Riobamba

**Conferencista aplaudido.—Tribu errante.—Un disgusto que no tiene importancia.—Viajeros.—Otras noticias.**

Abril 13

Esta mañana, el Sr. Roberto Arregui, Rector del Colegio "Pedro Carbo", desarrolló una brillante conferencia, acerca de la personalidad del sabio González Suárez, el tema versó sobre el carácter de aquel eminente hombre, bajo muchos aspectos. El discurso fue sobrio y en forma muy galana.

La numerosa concurrencia tributó una calurosa ovación al conferencista.

Un grupo de gitanos andan por las calles con monos y osos, mostrando las habilidades que poseen dichos pacientes animales, los que bailan al són de la clásica pandereta, presentando una nota de novedad, en medio de la monotonía de la vida. Despierta honda conmiseración el estado en que viven esos tristes vagabundos, sin Patria.

La camorra del pueblo guarda regimiento con los soldados del Regimiento "Calderón", que guarnece esta plaza no fue de importancia ni tuvo mayores consecuencias.

Llegaron de Riobamba los Sres. Miguel Costales S., Francisco Robelly y José Moncaño V.

Encuétrase en esta el Coronel Ricardo Gallegos.

Han cesado las torrenciales lluvias, el camino informan que esta magnífico y el tiempo es inmejorable.

Es recomendable la conducta del Teniente Zaldunbide y del Alférez Silva.

Procedentes de Quito vinieron los Sres. Daniel Cadena y Dr. Carlos A. Roldán.

Corresponsal.

## El fomento de la agricultura

—0—

En días anteriores dijimos que el Estadística era la base necesaria para emprender en cualquiera innovación de los servicios administrativos, si se quería obtener benéficos resultados.

El Estado, que como tal debe intervenir en su vida social, económica y política, requiere un guía seguro para su intervención en cada uno de esos

órdenes, y ese guía—dijimos—no puede ser otro que el servicio estadístico.

En efecto, el actual Gobierno q' ha manifestado en todos los asuntos de interés público sobrada buena voluntad, inició también la forma más efectiva y sensata para evitar nuevas crisis de déficit—como las llama Gide a las que como la actual que sufrimos, provienen de escasez de producción—al crear un Departamento de Fomento de Agricultura en nuestro país que, a pesar de ser predominantemente agrícola, no emplea otros procedimientos que los que el empirismo viene aconsejando desde hace muchos lustros.

Lo plausible es que no se haya comenzado por festinar asunto tan importante, como ha sucedido con todas nuestras innovaciones, sino que, al contrario, se hayan iniciado las labores por donde la ciencia aconseja, esto es, recopilando primero cuanto dato pueda interesar a la estadística agraria.

Sobre cifras más o menos ciertas, la actividad del Departamento de Agricultura, podrá desplegarse beneficiosamente en pro de nuestra fuente de riqueza.

Con buen servicio estadístico, podemos saber de antemano, en cuanto a subsistencias, si nos espera un porvenir de equilibrio entre el consumo y la producción o una desproporción entre el uno y el otro.

Esta última situación menester es evitarla siempre, por que da origen a crisis con funestos resultados, ora para los productores, ora para los consumidores.

La crisis por exceso de producción la denominan los economistas de *superproducción*, y por exceso de consumo o sea por deficiencia de productos, se denomina crisis de *déficit*.

Unas y otras son igualmente desastrosas, pero que podemos prevenirlas si contamos con datos suficientes. Así, pues, no sería difícil en caso de la primera, buscar mercados donde colocar el exceso y en caso de la segunda, acudir a la importación de las subsistencias que deban escasear.

En virtud de estas ventajas y muchas otras de que sería largo hablar en un artículo de periódico, no podemos menos que aplaudir la labor del Departamento de Agricultura, que por lo visto promete cumplir el fin para que fue creado.

## La gran conflagración

[Por telégrafo]

Guayaquil, Abril 14

"Los Andes".—Riobamba

**Acometidas germanas.—Rechazos de los aliados.—Enormes pérdidas de soldados.—Reñidos combates.—Posiciones tomadas por los alemanes.—Contraataques.—Ingleses con éxito.—Hazaña de un dirigible yanqui.—Ecos del incendio de la Catedral de Nayón.—Otras noticias.**

Al sur de Armentiers los germanos se establecieron en la orilla izquierda de Lys y atravesaron el río.

Los teutones se abrieron camino a Messines, pero fueron igualmente rechazados.

Los alemanes han tomado posesión de Rechboug, Saint, Vast y Laventi.

Los aliados hacen esfuerzos incansables por sostenerse en sus posiciones, atacadas reciamente por los teutones.

Con ligeras intermitencias prosigue encarnizadamente la lucha en todo el frente occidental.

Entre Mondidier y Moyon intensificóse de tal modo la lucha que el campo quedó sembrado de cadáveres.

Los alemanes efectúan furiosas acometidas contra las avanzadas francesas, las que están replegándose a las nuevas posesiones fortificadas, recientemente construidas en el interior del bosque de Couchy y Lechantoux.

Llegó a Inglaterra un dirible norte americano procedente de Nueva York, conduciendo doce pasajeros y algunas valijas. La travesía del Océano ha hecho en 38 horas.

En los frentes del Somme y Oese ambas artillerías se mantienen en gran actividad.

Los alemanes repitieron sus ataques contra Milisel y Mailly, siendo rechazados con bastantes pérdidas. Después de volver nuevamente a la carga, consiguieron apoderarse de un puesto avanzado.

Los ataques británicos en Compamine y Ayyette fueron rechazados por los alemanes que se posesionaron de las alturas de Montfiel.

En Hudnach los alemanes capturaron 750 aliados.

La Catedral de Nayón es presa de las llamas, a causa del bombardeo de la artillería francesa.

Corresponsal.